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在中戏表演训练班取真经

新中国建立伊始，一大批苏联专家

到中国来援助建设，他们遍布各行各业，

有的是援建，有的是教学。1954年，戏剧

界也来了几位专家，为业内同仁所瞩目。

因为一直以来，斯坦尼斯拉夫斯基体系

是世界戏剧的主要体系之一，苏联的戏

剧是全世界最强的，也是影响最大的，是

中国戏剧工作者的共识。但那时候我们

很难派出多少人到苏联去学戏剧，真正

能够看到苏联戏剧的机会也很少。所以

有苏联的戏剧专家来教学，我们就管它

叫“取真经”，因为这真的就是斯坦尼斯

拉夫斯基的故乡的戏剧专家来到中国亲

自教课。

先办了一个导演干部训练班（简称

导训班），是面向全国招生。我们剧院去

的是田冲和耿震，还有欧阳山尊，他是导

训班的班长。大概过了半年，第二个

班——表演干部训练班（简称表训班）又

开始招生。很多人去考，当时我也申请去

考，不知为什么剧院没批准。后来有一天

剧院通知我，说表训班招考名额没招满，

还要再补招一批，苏联专家点着名让我

去考。我估计他们是看了我的戏，我那个

时候有两个戏，一个是《明朗的天》，我演

一个志愿军政委；还有一个《非这样生活

不可》，是一个俄国剧作家写的德国的故

事，我演一个工程师。除了我，还有张瞳、

赵韫如。结果我们三个人就都考上了，赵

韫如学了一个学期就调回来了，我跟张

瞳继续学。

那时候叫脱产进修，我们在香饵胡

同的一个四合院里。院子上面加了一个

顶子，还盖了一个小舞台，那儿就是我们

的表演教室，其他比如声乐教室、食堂都

有，我们每天就住在那儿。一早上起来吃

完早餐就开始上课。表演课是主课，其他

还有政治课，学联共党史，还有声乐课、

形体课，很多。文化课也有，还请了一些

专家讲座，讲剧本。但是主要的就是表演

课，是苏联专家亲自教。我们的老师库里

涅夫是一位老红军，瓦赫坦戈夫剧院附

属戏剧学校的校长，人非常好。

老师让我们做很多表演练习，比如

说从小品练习开始。我们做完之后他当

场指点，帮你加进点儿内容，或者给你一

些启发，然后这个题目就结束了，明天再

做新的。就这样让我们每天不停地在那

儿想，老得想我还可能演点什么。反复的

实践，然后他给我们指点。让我们在实践

当中逐渐纳入到一个状态，理论讲的很

少。这跟我们国内的教学方式不太一样，

我们的教学中，学生做一个表演小品，老

师老给你加工，不断地丰富，但练习的强

度没有那么大。

我们学了将近两年。这两年收获特

别大，比如过去剧院有一些有经验的老

演员，他们演得很生动，但是怎么好？自

己并不清楚。经过这段进修就让我明白

了一个正确的表演道路，通过学习，我心

里面建立了一个对于演的正确与否的评

价标准。比方说我们从很多舞台纪录片

上看苏联演员演的特别生动，他演的是

一个活生生的人，不是那种虚假造作的

招数，怎么才能达到这种状态？你得演一

个人的行为、行动。这个环境里有那么多

人，你在这里干什么，你跟这些人之间怎

么沟通、怎么交流。再进一步说就是人物

形象，不同的人有不同的待人接物的态

度、习惯甚至于外部的动作。

表演课最后打分，要打三项分，一项

是表演分，一项是导演分。当时《暴风骤

雨》小说很有名，写东北农村土改的。库

里涅夫说你们就用这部小说，每个人自

己选一个角色，或者他给你派一个角色，

你们就自己根据小说里面的这些人物，

做小品，做完了之后他给我们点评。最后

从这里面选出一些小品来，把它连接成

为13场戏，就成为一部完整的戏。本来

他想找一位作家把它稍微整理一下，但

是当时很难找到一个既熟悉生活又熟悉

剧目的作家。这13场戏的每一场都有一

个学员做导演，当然还是由老师指导。别

的剧目也是这样，就锻炼了我们掌握一

个戏的总体处理的能力。

还有一项打分就是表演教学。库里

涅夫的意思很明确：我教你们，希望你们

不仅仅作为一个演员来学，以后还要能

够把你们学到的再扩展开来，再带给别

人。作为一个戏剧教育家，他考虑得很

全面。

在苏联专家指导下找到正确
的方法

在中戏带表训班的同时，库里涅夫

在北京人艺又兼了一个教学点。同时他

带了我和张瞳，还有田华，把北京人艺的

演员分了四个班。我、张瞳、田华各带一

个班，他自己带一个班。也是从单元的基

本训练开始，时间不是太长，有一个多

月，每个星期一次。然后就搞一个实习剧

目，选了高尔基的《耶戈尔·布雷乔夫和

其他的人们》（下称《布雷乔夫》），因为这

个戏的人物很多，能让大家都得到实践

机会。后来我听英若诚说过一句话，北京

人艺的很多演员找到正确的表演方法都

是从库里涅夫那儿学来的。

排《布雷乔夫》受益最多的是郑榕，

因为他就演布雷乔夫。郑榕也是北京人

艺的一个好演员，特别用功。他那时候已

经演了《龙须沟》的赵大爷，《雷雨》的周

朴园，都很好。但是在这个戏排练中，有

一场戏他刚一进来，库里涅夫就说回去。

回去了再上场，他还是那一套，老不对，

库里涅夫就不理他了。过一段时间接着

排，叶子饰演妄图骗取布雷乔夫钱财的

女修道士，布雷乔夫发现了她的虚伪狡

诈，库里涅夫提示郑榕：拧她的屁股！用

这桌布抽她……慢慢地郑榕意识到这个

人得活起来，不能不管外部环境发生了

什么，光照着自己准备的演。从那开始郑

榕就逐渐开窍了，这个所谓的开窍就是

演一个活生生的人。

库里涅夫来北京人艺教学，最用功

的是焦菊隐先生。库里涅夫对焦先生也

很尊重，《布雷乔夫》的总导演是焦菊隐，

库里涅夫只挂了一个艺术顾问，但是实

际上排戏、给演员指导都是他在那里做。

焦先生真的是听得最认真的，每天都做

笔记。如果说他今天有事没来，一定让场

记把详细的记录给他看。

从我们进入表训班进修，到库里涅

夫到北京人艺办这个班，通过教学剧目

来指导，这个应该是北京人艺在表演培

训上的第一步。

北京人艺自办演员学习班

等到我进修毕业了，回来第一件事

就是办一个北京人艺在职演员训练班，

把我学的教给大家。正好剧院那时候有

这种要求，焦先生曾亲自跟我说过，觉得

这一套演剧教学的方法对我们非常适

合。那时候大家的学习欲望都很强，我有

学习机会，但是很多人没有。当然我也想

通过教学检验一下我学了多少，我学的

怎么用。

最初剧院是让我和张瞳一起办班，

但那时候正要排《风雪夜归人》，张瞳被

选中演主角，他觉得机会难得，不舍得放

弃。最后就是我来办这个班。因为给我的

时间连一年都不到，我不可能按照正规

的训练来做教学方案，只能按照剧院的

特点适当压缩，把重点放在观察生活、观

察人物的表演练习上。这个跟北京人艺

重视生活积累、从生活出发是一致的。最

后这个班就叫作“演员学习班”，有童超、

林连昆、狄辛、秦在平等二十几位演员参

加。我办这个班就提了两个要求，第一是

来参加学习的得出于自愿，虽然有学习

愿望的人很多，但也难免有的演员正在

自己创作兴致很浓的阶段，很满足于自

己的创作方法，那也不必强求。再一个要

求就是申请一点经费，我想让大家大量

的观摩，主要看戏曲、京剧。

学习班开始，早晨七点半练功、练

声，9点开始整天学习，每星期六下午还

请来中国戏校的老师教京戏武功。上课

时有一点单元训练，不多，单元结合着小

品。比如说“想象”这算是一个单元，我分

了两步，第一步：想象，比如每个人想自

己在什么地方。有的人说我在飞机上，有

的人说我在一个无人的荒岛上，我在海

底，就是尽量想吧。第二步就是表演，都

不要真的，就是以假当真。说我在海底

的，他就搬了一把椅子当成一个小船或

者是一个盆，拿着这桨就划。我说你这不

对，你说的是海底，可表演的是在海面

上，海底怎么演呢？正好旁边有幕布条，

我就随便抓了一个挺长的，我说你在海

底下蹚水，这是水的阻力，这就有点像救

生带，能把你拉上岸……

所以这个教学就比较累，平时演戏

就想我自己的角色，教学的话我得同时

为这20个人动脑子。他演对了要给他引

导，不对的话你就得想办法，光说人家不

对等于是扼杀了他的创造，还得想办法

引导到另外一个路上，所以这又涉及到

一个问题，这是我在在职演员学习班悟

出来的，就是表演教学更像是一种水利

工程，大禹治水。大禹的父亲鲧治水失

败，因为他老去堵，堵是堵不住的。好的

办法是该堵的堵，该疏导的得疏导，你得

给它一个可以流动和释放的口子。每一

个演员都有自己的天性，表演教学就是

把他这个天性诱导出来，把不对的那条

路给他堵上。

当时大家都很投入，氛围很好。但还

是有人兴趣不完全在这儿，因为他老是

希望你告诉他一个秘诀，掌握这个秘诀

就能演好戏了。表演是不能教的，表演是

教不会的。但是又必须有表演课，所以表

演课实际上是一个引导，你得把他引到

一个正确的路上。他逐渐体会到了，就明

白了，但真正创造起来，每个人有每个人

的方法。不一定是每个人都需要经过训

练，这个训练只不过是有一套科学的方

法能够让你比较自觉的辨别正确和错

误，好和坏，帮你少走弯路。要真正成事，

还得靠自己的灵气悟性、生活积累、文化

修养等各方面促成。

说到观摩，那一阶段真的是赶上好

时候了，1957年大量的京剧名角出来演

戏，基本上每一次演出最后的大轴都是

梅兰芳。我记得有一次四大名旦中的尚

小云、荀慧生唱压轴戏《樊江关》，也叫

《姑嫂英雄》，就是樊梨花是主

帅，她的小姑子薛金莲是一个

先锋（将军），两个人碰面了就

在那里斗气。这两位当时都已

经 50多岁了，开始进入老年

了，他们在台上一点儿不使拙

劲，往那一站，往那一坐，就稍

微的一个动作身段，你就相信

她们是两个年轻的女人。

还有就是曲艺，当时全院

都在学。曲艺的老师吐字清

楚，他们讲吐字归音。比如说

单弦、大鼓、相声，字头、字符、

字尾，一个字从开始到收都要

非常清楚。骆玉笙（小彩舞）也

来教过我们，她听我这声音不

错，说我教你一段，是《剑阁闻

铃》还是《丑末寅初》？我说我

特别喜欢，但您别教了，我跑调。后来她

教我们班年龄最小的金昭，金昭当时十

几岁，学得特别好。当时还有良小楼，她

名气不大，但是教学教得特别好，她想收

金昭当徒弟，金昭舍不得话剧，就没有专

门学。

金昭在这个班里是旁听，她原本是

要被调走的，因为那时候女演员多。虽然

是旁听，但在我这儿没区别，所有实践、

练习都一样。我最后的教学剧目是《名优

之死》，金昭就是因为《名优之死》的刘凤

仙塑造得特别成功，就留下来了。

整个教学的过程当中，我简化了前

面的单元训练，直接进入到小品演戏，然

后很快进入到人物的观察，观察生活，在

生活当中看到什么人物把他演出来。这

里面有很多很生动的事情，童超是最具

代表性的。童超是一位个性很强的演员，

基本上是我们这个年龄段的。他大学毕

业以后没工作，我说那你跟我们一块演

戏吧。他很有才，有悟性。他为什么参加

这个学习班愿望最强呢？因为在这之前，

他在《日出》里演王福生，谁都觉得他演

王福生特别合适，他自己也觉得这个角

色太适合他了。他演的还挺好的，但是没

有突破，所以特别苦恼，不知道怎么能够

在表演上再上升一点，所以他特别想学。

可巧《名优之死》也正对他路子，为了这

个戏，我用了大量的时间让所有参加学

习的人去体验生活。到很多剧团去，那时

候还有民营的京剧团。前门外的庆乐戏

院还有一个老戏班子，他们演老的连台

本戏，比如《火烧红莲寺》。我们就天天到

那个戏班子看戏，跑后台。我要求这个戏

里的所有角色，有演名角的，有跑龙套

的，有后台跟包的，管大衣箱的（即现在

的服装管理），这一套全都得拿下来，后

来大家全熟悉了。

你这人物怎么来？就是要熟悉生活。

你是这角儿，这角儿的行动坐卧待人接

物应该什么样？因为演员接触多了，逐渐

地明白了。举个童超过去经常说的例子。

当时北京京剧二团（后来的北京京剧

院），谭富英和裘盛戎领衔的一个班。因

为我们跟这个团的谭元寿、马长礼是同

龄，就混得很熟了。那谭富英、裘盛戎就

算是长一辈的。因为童超在《名优之死》

里就演角儿，而且是大的名角儿，他就想

找名角儿的感觉，就请谭元寿给引荐一

下谭老板。那天谭富英正在那儿扮戏呢，

谭元寿过去说，“北京人艺的童超想见见

您”，这谭富英就在那儿没反应，也不说

好也不说不好，没任何表情。谭元寿和童

超就都僵在那儿了。僵了半天，忽然童超

就明白了，这就是角儿。谭富英先生不是

架子大，平常他是一个待人接物非常随

和的人，但是他不怎么说话，因为他是梨

园世家嘛。可这会儿他正在这儿扮戏呢，

他也不会应酬，那意思就是我现在已经

进入到角色了，别的都不能分心。

那时候我们还请沈三玉先生讲了很

多角儿的故事，他对梨园行特别熟。比如

他讲金少山的派头，金少山到东北去演

出，场子都已经定好了，上火车的时候他

肩膀上挎着一只猴。人家说这猴儿不能

上火车，金老板扭头就走了，这头一天的

演出就误了。第二天主办方赶紧和火车

站协商通融，当地一个官员就有点儿不

高兴，心说到我这儿架子那么大，明天你

看我怎么整他。有人把这话传给金少山

了，金少山也没言语。第二天这官员带着

人到后台了，大伙想这是专门要整金少

山来的，不定出什么事呢。没想到金少山

立刻像老友一样：“哎呀！老兄你来了，好

久不见呀！”那个人就愣在那儿了，“是

呀，金老板，久仰久仰，你可到我们这儿

来了……”就让金少山这气势给接过去

了。他说这就是梨园行。当然这些故事不

一定都用的上，但是至少得知道梨园行

的人跑码头，会碰到各种事，你得会应

付。《名优之死》里的人物也是要应付很

多事儿。所以大家那个时候对老的梨园

行熟悉得不得了。

还有一个戏是《潘金莲》，也作为教

学剧目，后来大家都做了结业的汇报演

出。包括基本功，有些身段、形体等等，秦

在平表演带翎子的起霸，金昭还弄了一

个马鞭子走了个趟马，包括唱，大家看完

了都很高兴，觉得经过这半年多的学习

确实很有收获。

如此，从参加表训班学习到跟随苏

联专家实习，再进入到自己组织教学，我

有幸经历了这个完整的过程，这一系列

的实践无形中成为北京人艺探索培养人

才之路的开端。从1955年到1957年，这

三年的扎实步履，不但使大家在表演方

法上树立了正确的观念，更推动北京人

艺逐渐形成自己选拔人才的标准和科学

的教学体系与方法，为1958年开启学员

班之路打下了坚实的基础。

注：本文由刘琳根据2017年2月20

日蓝天野口述内容整理而成。

（《恰同学少年——北京人艺口述历
史2》，刘琳主编，中国戏剧出版社2017
年12月出版）

■故事里的人

书
摘

2014年，梅峰老师邀我一起改编《不成问题的

问题》。这篇小说篇幅不长，却别致有趣，像一则况

味十足的寓言，老舍先生的幽默感不动声色地藏匿

在这七个字背后，隔了半个多世纪，都能闻得见。

然而，要把它变成电影并非易事，毕竟文学可

以用抽象的笔墨漫画式地讲述一个故事，而电影需

要真实逻辑去支撑每个具体的人物和情节，建造出

一个可见的、自洽的世界，让观众产生认同。在初始

构思阶段，我们按照原作搭建了整个故事骨架，丰

富了每个人物的小传和前史，也添加了许多新人物

和戏剧关系，试图让整个农场“真实可信”起来。这

时候，我有些用力过猛，比如设计了过多、过于复杂

的人物关系，又或者把人物的前史做得太过繁复，

统统都被梅老师冷静地拉了回来。进了初稿之后，

我似乎体会到要在写实和写意之间找到一条“中

道”，这也许是最合适这个故事的改编方法。

小说以三个男性角色（丁务源、秦妙斋和尤大

兴）为基点展开叙事，梅老师想让改编的剧本保留

小说的基本内核，每一幕分别以这三个角色为中心

去结构情节，这个思路让我觉得很兴奋，第一时间

想起了同样使用三幕剧方案且题材极其接近的《背靠背，脸对脸》（黄建

新、杨亚洲，1994）。于是，我重看了这部电影以及刘醒龙的原著《秋风

醉了》，这些功课都让我收获甚多（甚至从《背靠背，脸对脸》那儿复制了

一位“李会计”）。

从叙事角度来看，《不成问题的问题》既是一部三幕剧，故事依然按

顺时序在推衍，同时，它又不是一部简单的三幕剧，因为每一幕都会出

现一个新人物，成为新的“叙事中心”。这也是它和《背靠背，脸对脸》不

一样的地方，后者的主角王双立，从头至尾都是故事的绝对中心，不管

他和哪任馆长发生矛盾，观众总是对他产生移情，关心他的命运走

向——而《不成问题的问题》的剧作思路却是“去中心化”的：我们的男

主角丁务源在自己的段落里是名副其实的主角，他奔走在重庆和农场

之间，想方设法维持着农场的经营以及自己的尊严，然而，在秦妙斋和

尤大兴的段落里，他却成了“配角”，戏份和光芒都被降低；秦妙斋在以

自己命名的段落里也是红红火火地闹腾着（谈恋爱、开画展），到了尤大

兴的段落里，他被边缘化，落魄极了，又可怜又可恨；尤大兴也是以主角

姿态出现在自己的段落里，他带来了改革的决心和动力，最后却狼狈收

场；结尾的时候，丁务源重新登上舞台，再次成了主角。某种意义上也可

以说，我们在用一种“人物列传”叠加“三幕剧”的手法处理这个故事。

从风格角度来说，老舍先生的这篇小说自带的一种寓言性，和《背

靠背，脸对脸》朴实无华的写实主义风格，是不太一样的。简单来说，《不

成问题的问题》的立意比《背靠背，脸对脸》要再抽象、写意一些，它的人

物身上都有一个标签且代表着某一类人，它不是一个重返民国的、写实

主义的故事，也不是一个接地气的、通俗的讽刺喜剧，在梅老师心里，这

部电影最准确的定位应该是一部诗意的“文人电影”，追根溯源还是《小

城之春》（1948），因此，具体到每一场戏，改编的分寸感都很难拿捏。

老舍先生在创作《不成问题的问题》时期，身体欠佳，作品产量不

高，这篇小说和另外四个短篇被收在了《贫血集》（1944），先生自谦地

说，“其人贫血，其作品亦难健旺也”。于是，我们把目光转向了其他以

20世纪40年代为背景的小说，比如《围城》（1947）。在建构秦妙斋这位

“全能艺术家”的时候，《围城》塑造各类知识分子形象的手法给了我们

很多启发。除了原小说的核心主角，我们还添加了一些新人物，比如农

场老板许如海和他的三太太沈月媚，以及农场股东佟进贤和他的女儿

佟逸芳（这两个人物的灵感来自老舍先生的话剧《面子问题》），这些人

物主要生活在重庆，作为上层阶级和农场的拥有者，他们的一举一动都

影响着农场内部的“权力格局”，而这一阶级在小说中只是被概括性地

陈述了一番，并没有被展开描述，又或者只略略写到丁务源会坐船去重

庆找股东太太们。于是，在改编过程中，我们很乐意打开权力关系背后

的纵深图景，向观众提供更充沛的人情风貌。新添加的两个女性人物

（沈、佟）也给前两幕带来新的律动和韵味。三太太沈月媚是一个王熙凤

式的人物，她对农场有着相当大的话语权，也是丁务源重点讨好的对

象，而股东佟家显然遭到了丁的冷落，因此对他有些不满。三太太很聪

明地从中平衡、拉拢，在第二幕中，似有似无地撮合起了佟小姐和秦妙

斋的恋爱。当第三幕尤大兴的太太明霞登场的时候，这两位女性角色就

消失在叙事当中了。树华农场好比一个舞台，你方唱罢我登场。

关于《不成问题的问题》的剧本创作，可谈的话题还有很多，篇幅有

限，不再赘述。作为联合编剧，我期待读者们能直接看剧本和电影。最

后，我想分享一点第一次看到成片的感受。许老爷家给小少爷做寿，尽

心尽力服侍老爷们的丁务源在佟老板那儿受了辱，把茶杯盖儿丢给抬

桌子的两个仆人，冷冷地说道：“把这个洗了。”丢茶杯盖的情节，原是剧

本里没有的，我鼻子一酸，被触动了。我们这个电影讲人情和关系、面子

和里子、讨好和算计，人生这场戏，总有人浑浑噩噩、真假不分地演着，

然而，一旦你演了进去，也还是有当了真、受了辱、伤了心的时刻，这是

凡夫的宿命。那天晚上，丁务源独自一人在许家后院抽烟，是整个剧本

里难得的属于他自己的沉默时刻，我们不知道他在想什么。我深爱着这

个片刻，也许那是他的人生中为数不多的“出戏”的时刻。尽管，一根烟

之后，他又重新投入了生活的幻影和洪流之中。

（《不成问题的问题：从老舍小说到梅峰电影》，梅峰编著，北京联合
出版有限公司2017年12月出版）
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■
黄黄

石石

问问 源源（（节选节选））

■蓝天野蓝天野

蓝天野 1927年生于河北饶阳

县，北京人民艺术剧院演员、导演，

现已离休，任北京人艺艺委会顾问。

青年时代曾入国立北平艺术专

科学校学习绘画。1944年开始从事

话剧事业，演出过《北京人》《茶馆》

《蔡文姬》《王昭君》等七十余部话

剧，并执导了《救救她》《针锋相对》

《家》《秦皇父子》等多部剧目，近年

来，以旺盛的艺术生命力重排并执

导了《吴王金戈越王剑》《贵妇还乡》

《大讼师》等剧。

沈三玉为58班学员讲课，由左至右：刘静荣、
沈三玉、修宗迪、金昭、韩善续


